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Аннотация

В статье приводятся аргументы в пользу того, что в рамках схематического пред-
ставления четырех типовых наклонений (индикатив, оптатив, императив и конъюнктив)
каждое из них ассоциировано с определенной модальностью (эпистемическая, деонти-
ческая, аксиологическая и логическая) и связано либо с дуративными, либо с недуратив-
ными глагольными основами. Поскольку желательное наклонение связано с дуративным
(не-актуальным, иначе говоря, потенциальным) глагольным значением, да-конструк-
ции, выражающие желательное значение, выделяются в сигнификативном плане с по-
мощью дуративных глагольных единиц. Указанная гипотеза проверяется на примере
да-конструкций в первой книге «Диалогов» Папы Римского Григория, которые вошли
в «Великие Минеи Четьи» Макария. Выводы относительно синтаксических вариаций
да-конструкций согласуются с результатами исследований более древних текстов, в то
время как квалификация примеров как оптативных конструкций может зависеть от того,
принимается ли во внимание более ранняя индоевропейская оппозиция дуративных и
недуративных глагольных единиц.
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Summary

Th. Daiber. Analytic Expression of the Optative in Church Slavonic (Based on the
Translation of Pope Gregory’s “Dialogues” in Makary’s “Great Menology”).

The Russian redaction of Church Slavonic shows secondary periphrastic constructions
with the particle да to express the optative meaning. Since constructions with да may also
mark a dependent clause, the distinction between the optative meaning of the dependent
clause and the meaning of purpose is mainly left to context. The paper states that within
a schematic display of four typical moods (indicative, optative, imperative, and conjunctive)
each is associated with a certain modality (epistemic, deontic, axiological, and logical) and
connected with either durative or non-durative verb stems. Since the optative mood is connected
with the durative (“non-actual”, others speak of “non-factive” or “potential”) verb meaning, it
is expected that да-constructions expressing the optative meaning will significantly distinguish



themselves by the use of durative verb elements. The hypothesis is tested on да-constructions
in the first book of Pope Gregory's “Dialogues” extended in Makary’s “Great Menology”.

Key words: mood, modality, optative, durative, да-constructions, actual/non-actual
meaning, Church Slavonic.
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